

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO:

España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2'50
Ultramar	2'50
Número suelto	00'5

Importante

Se pone á la venta en la Librería de los Sres. Amengual y Muntaner,—Cadena, 2, Palma—el *Dietario-Agenda de Bufete* publicado por los mismos señores, arreglado expresamente para las islas Baleares, con el santoral que comprende todos los nombres de uso en ellas, y una multitud de curiosidades y datos de utilidad para las familias, tarifas de correos y ferro-carriles, itinerarios, reducciones de pesos y medidas, oficinas, abogados, procuradores, notarios, noticias de interés, etc. etc.

Los hay de cuatro clases diferentes. Los señores suscriptores que han insertado anuncios en dicho *Dietario* pueden presentarse á escoger la clase ó clases que quieran.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Cuestión Militar

Madrid 1.º á las 10 m.

El Capitán general Sr. Pavía de Albuquerque ha tomado posesión de su nuevo destino.

Desea que se nombre Segundo cabo al señor Ruiz de Alcalá, pero el Gobierno se empeña en que continúe el general Mottó.

La Junta del Censo

Madrid 1.º á las 10'40 m.

A las tres de esta tarde se reunirá la Junta Central del Censo.

Asistirán los señores Alonso Martínez, Sagasta, Salmerón, Cánovas, Martos, Cárdenas, Vega Armijo, Vaero, Eizaguirre, Gil Berges, Palanca y Cervera.

Al Sr. Ruiz Zorrilla le reemplazará el señor Silvela. También asistirá el Sr. Nuñez de Arce.

La sesión se destinará á la aprobación del acta de la verificada en Agosto; y á la lectura de los acuerdos tomados por el Sr. Alonso Martínez en virtud de la autorización que se le dió para resolver los puntos dudosos.

Noticias

Madrid 1.º á las 11'50 m.

Ha llegado á ésta el Sr. Sagasta.

En la estación le esperaba una inmensa concurrencia.

El Ministro de Fomento se ocupa en la actualidad de los trabajos de reforma de la Ley de instrucción pública.

Se unificará la legislación, se realizarán innovaciones en la enseñanza primaria y se aumentará el sueldo de los maestros, garantizándoles su pago.

La salud pública

Madrid 1.º á la 1 t.

En Madrid hubo ayer 22 invasiones de viruela.

En Toledo y Puebla de Montalban 2 defunciones del cólera.

En Valencia 20 invasiones y 12 defunciones.

En Tarragona 1 invasión y 1 defunción.

Aplazamiento.—Apertura

Madrid 1.º á la 1'40 t.

Dícese que se aplazará el Consejo de Ministros hasta que hayan terminado las deliberaciones de la Junta Central del Censo.

Hoy se verificará la apertura del curso académico en la Universidad Central, presidiendo el acto el Ministro de Fomento Sr. Isaas.

Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Las impresiones más salientes de estos días que abarca mi crónica me las suministran los dos *meetings* de ayer: el que se celebró en el Circo del Príncipe Alfonso para expresar las simpatías de los republicanos españoles hacia los portugueses, y el que hubo de llevarse á cabo en el teatro Felipe, para demostrar los obreros de buena fé que nada buscan fuera de las vías legales y del trabajo que todo lo dignifica y lo fecunda.

En el primero palpité una idea que no era ciertamente la que de la convocatoria se desprende; porque prescindiendo del escaso interés que la reunión ha despertado; de la incongruencia que resulta al ver las banderas y signos de la República, bajo los escudos reales;

del odio que todos los oradores respiraban contra los ingleses y del grito ¡viva la federación de España y Portugal! que allá veremos como suena entre los hijos de la vieja Lusitania, tan celosos de su independencia; prescindiendo de todo esto, en el *meeting* de ayer tarde, solo los señores Ezquerdo, médico alienista, y Lahoz, antiguo presbítero, han tenido palabras coherentes para discutir la situación de Portugal.

Más práctico fué el *meeting* de los obreros. Conocedores de sus necesidades, atentos á la realidad de la vida, no pidieron imposibles, ni persiguen, por lo que se vé, más que hechos prácticos.

Quieren trabajo y protección y lo demandan en condiciones justas.

Pasadas las primeras impresiones que las noticias telegráficas produjeron, comienzan á recibirse otros pormenores acerca de la significación del discurso pronunciado en Valladolid por el Sr. Gamazo.

El acto, en rigor, no fué de escepcional importancia, ni el banquete debió dejar satisfecho al diputado por Medina, pues si se tiene en cuenta el desarrollo de su influencia durante los últimos once años, el número de favores dispensados á sus contreráneos y de puestos repartidos en ese período, era lógico esperar que al banquete hubieran concurrido más de las doscientas personas que asistieron, que en su mayoría según parece, eran modestos labradores.

Además, no pude caber duda, de que el señor Gamazo ha visto con disgusto inclinarse al señor Sagasta á la revisión constitucional y á la coalición con las democracias, en las próximas elecciones.

Así se desprende de su discurso y del mismo modo que mientras los republicanos de diversos matices sigan poniendo todas sus esperanzas en el Sr. Sagasta, nada tendrá de extraño que los liberales monárquicos, que componen la mayoría de su hueste, se mantengan á la expectativa y se reserven toda su libertad de acción.

He aquí, que va á realizarse el acontecimiento financiero de más bulto que España registra en muchos años.

La conversión de la deuda de Cuba; operación, á mi juicio, de grandísima influencia sobre los capitales españoles.

Problema ha sido este de larga y laboriosa gestación, y en la que vienen interviniendo gobiernos de todos los matices y de todas las tendencias. Pero todo tiene fin en este mundo y la Conversión de Cuba se ha realizado, precisamente cuando se dudaba y se aplazaba indefinidamente.

Secretos que debo no procurar ahondar como tampoco levantar acta de la *metamorfosis* sufrida por el Presidente del Consejo de Ministros, antes enemigo de la operación con garantía del Tesoro Nacional y defensor hoy de esta operación triunfante.

Sea de ello lo que quiera, la conversión se imponía por su propia índole ya que la emisión de valores lleva aparejado el derecho, por parte del Estado, de recoger á la par el papel entregado á la circulación.

Cuando un título al 6 por 100, alcanza un tipo superior á 100, denuncia semejante cotización un palmario desequilibrio en el capitalizar, y hacen bien los gobiernos que aprovechan la ocasión de convertir para alijerar la impedimenta financiera aunque la moral de toda conversión hecha en buenas condiciones, nos llevaría á la demostración de que significa un nuevo y verdadero impuesto á los intereses del Estado.

La conversión y el empréstito de Cuba producirá perturbación en los demás valores cotizables; y lo producirá por las condiciones en que se hace, por el interés que lleva, por la relativa corta amortización y por estipularse el pago del cupón en el extranjero.

Algo debe consolar que sean grupos financieros españoles los encargados de la operación, y aún sería grande la satisfacción muestra si ese coraje para emprender operaciones de tanto bardo, se tuviera también para ejecutar las grandes obras públicas que nos hacen falta y sin las que resultarían baldíos todas las habilidades, y cábelas y asuntos financieros que se acometan.

Pasando á otro orden de asunto de índole nó tan arida, ¡gracias á Dios! porque al fin podemos los madrileños ir á un teatro en que se rinde culto al arte.

Mientras el momento llega en que se abran la comedia y el Español puedan las personas de buen gusto pasar las noches hallando grato y honesto solar en los coliseos de la Corredora de San Pablo y en el teatro de la Princesa, en que actúa María Tuban.

Muchos años hacía "qué la excelente actriz no trabajaba ante el público madrileño.

Artista muy apreciada del mismo en la Comedia, supieron los aficionados y los escritores con verdadero pesar que se separaba de Emilio Mario, y la vieron partir acompañada de su marido, dejando en el teatro un vacío que aun no se há llenado.

Súpose despues por la prensa que la Tuban y Palencia habían formado una compañía dramática y que habían tomada en arrendamiento el teatro principal de Barcelona, y la noticia de los triunfos allí alcanzados por la actriz eminente llegaron á Madrid con la feliz nueva de que el matrimonio Palencia había unido á los laureles conseguidos unos cuantos miles de duros honrosamente ganados en las lides artísticas teatrales.

Sabíase ya por entonces pues los periódicos de la localidad nos lo contaban, que María Tuban, que ya al lado de Mario había abordado con éxito la alta comedia y el género francés en el *Demi-monde*, en *Discorsos* y en otras obras por el estilo, había hecho grandes adelantos y podía figurar en primer término entre las actrices españolas y aún sostener sin temor la competencia con muchas estrellas extranjeras.

Las señoras hablaban mucho de las *toilettes* de la bella artista, y los autores dramáticos de Madrid, que veían próxima la retirada de la escena de la Sra. Mendoza Tenorio, sentían no poder contar con ese casi único resto de las actrices de buena cepa que habían pirado los escenarios españoles.

La Tuban fué despues á América y allí alcanzó nuevos laureles y una fortuna que se ha quedado en gran parte ¡oh dolor! empleada en extensos terrenos comprados en la capital de la República Argentina, y ya de regreso de su expedición, no ha querido privarse del gusto de trabajar ante el público de Madrid, testigo de sus primeros pasos en el arte escénico, y primer otorgante de sus triunfos y de su fama.

Este es el secreto de haber venido al teatro de la Princesa, segura de poder ofrecer al público de Madrid un repertorio de 14 ó 15 obras francesas que no se han representado en castellano y de que los aficionados al arte dramático han vuelto á ver con gusto á la que es hoy, sin duda la primera de las actrices que se hallan en activo.

A. PALMA ESCOBAR

29 de Septiembre de 1890.

El socialismo de Estado

en Inglaterra

Las Trades Unions y la jornada legal de 11 horas.—Texto de la proposición aprobada solicitando la intervención del gobierno.—Origen reciente del socialismo de Estado en Inglaterra.—Mr. Gladstone y el proyecto de seguros de aquella época.—El profesor Brentano y su obra sobre las corporaciones inglesas.—Progresos de la democracia.

El acuerdo del Congreso de Liverpool en favor de la limitación legal de la jornada de trabajo, ha producido gran alegría en el campo socialista: 193 votos contra 155 han dado la victoria al neo-socialismo sobre el antiguo individualismo, ó sea al unionismo nuevo, según la expresión de John Burns, sobre el viejo.

Una moción presentada por el delegado de los tipógrafos de Londres, sirvió de tema á un debate, cuyo resultado formará época tan importante en la historia del movimiento social en Inglaterra como la reforma electoral de 1832 la forma ya en la historia política. La moción está concebida en los siguientes términos: «En opinión del actual Congreso, ha llegado el tiempo de tomar medidas para reducir las horas de trabajo en todos los oficios, á ocho por día, ó sea cuarenta y ocho horas por semana (de seis días, con el descanso del domingo). Al mismo tiempo que reconozca el poder y la influencia de las asociaciones de los distintos oficios, el Congreso opina que la manera mejor y más rápida de obtener esta reducción para la masa general de los trabajadores es por medio de una ley votada en el Parlamento; el Congreso, en consecuencia, encarga á su comité parlamentario (comité encargado de representar á las Trades Unions antes el Parlamento) la adopción inmediata de las medidas necesarias para conseguir este resultado.»

La discusión fué larga y empeñada, manteniéndose siempre á tal altura, que un periódico de opiniones conservadoras no vacila en declarar que podría honrar á más de un Parlamento. Cuantas objeciones se han hecho por estadistas y fabricantes á la limitación legal de la jornada de trabajo, fueron expuestas con gran lucidez y aducidas con mucha oportunidad por los partidarios del individualismo, para quienes la apelación del Parlamento en las luchas con los

patronos, es un acto de cobardía. El antiguo unionismo, como si dijéramos, los conservadores de la clase obrera, quemaron el último cartucho; pero al fin la democracia se impuso, y la intervención del Estado, que siempre habían recharado con altivo denden las *Trades Unions*, fué por vez primera, en virtud del acuerdo antedicho, declarada auxiliar útil y conveniente en la lucha del trabajo con el capital.

El movimiento en favor del socialismo de Estado, iniciado en Inglaterra hace apenas treinta años, no había pasado hasta época muy reciente de las esferas del gobierno, á la masa general de la nación. Cuando Mr. Gladstone propuso al Parlamento en 1864 el establecimiento del seguro sobre la vida de los obreros por el Estado, los impugnadores del proyecto objetaban, y no sin razón, que de prevalecer los principios en que la nueva ley se fundaba, el gobierno dejaría de ser constitucional para convertirse en gobierno paternal. Mr. Gladstone prescindía en absoluto de toda teoría. Había visto un mal social á que era preciso poner remedio, y si bien lamentaba el verso en el caso de solicitar que el Estado viniera á sustituir á la iniciativa privada, esta consideración no bastaba para detenerle, una vez que de la intervención oficial esperaba buenos resultados prácticos.

Mr. Goschen, hoy ministro de Hacienda, á quien, según de sus discursos se desprende, preocupan mucho los progresos del socialismo de Estado, tomó la palabra en la discusión de 1864 en favor de la ley presentada por Mr. Gladstone. El discurso que pronunció en aquella ocasión juntamente con el que veinte años despues, en Noviembre de 1883, pronunciaba en Edimburgo sobre el *dejad hacer* y el socialismo de Estado, permiten desde luego anunciar que no figurará el famoso hacendista entre los adversarios más decididos de la intervención del Parlamento en las luchas de obreros y patronos.

«Se ha objetado—decía en 1864—que el proyecto actual tiende á la centralización, que es algo nuevo, que es contrario á la manera de ser de nuestros compatriotas. ¿Acaso no tenían los anglo-sajones que asegurar no solo sus propiedades contra el robo, sino hasta el alma contra la perdición eterna? No he de insistir más en este punto, y espero que no se llevará hasta los últimos límites el argumento doctrinario.»

El argumento doctrinario á que alude mister Goschen, no es otro que el sabido precepto de Adam Smith, según el cual no hay que dar al Estado sino el menor número de atribuciones posible. Mr. Goschen declaró entonces que sin intervenir para limitar la libertad individual, podía el Estado prestar su ayuda á aquellos que hubieran dado pruebas de poderse ayudar por sí mismos, pero cuyos esfuerzos resultarían insuficientes.

Como este es precisamente el argumento de los neo socialistas de las *Trades Unions*, para reclamar el auxilio del gobierno, la discusión, cuando se presente el proyecto de limitación legal de la jornada de trabajo, será puramente de hechos, pero en modo absoluto de principios, ya que tanto el actual gobierno, como el partido gladstoniano, han admitido y sancionado la intervención oficial en casos análogos al que ahora les será sometido.

El célebre profesor Brentano, que figura entre los más decididos adversarios del socialismo de Estado, considerando permanente el carácter conservador del antiguo unionismo, presentaba en su historia de los grámios y de las corporaciones en Inglaterra, la constitución de las *Trades Unions* como la última palabra de la libertad obrera. La historia de Inglaterra es, según él, la historia ulterior de las demás naciones. Los hechos empiezan á demostrar con elocuencia incontestable que el sabio profesor de Strasburgo, al prescindir del problema político en el exámen de la cuestión obrera, ha incurrido en grave error. De otro modo, hubiera podido ver como Gladstone, como Goschen, como Luzzatti, que la nueva distribución del poder político entre los ciudadanos, resultado inmediato de los progresos de la democracia, traería inevitablemente un nuevo concepto del Estado, ampliando más su esfera de acción, y concediéndole atribuciones que antes se hubieran considerado verdaderos ataques á la libertad individual.

«Cavalleria rusticana»

Opera en un acto del joven maestro Pietro Mascagni estrenada con ruidoso éxito en Italia.

Desde que el joven José Verdi asombraba al mundo con su centelleante imaginación, dando al teatro esas operas del antiguo repertorio italiano con sus apasionadas melodías, su fraseo de fuego, sus *intermezzos*, donde vibra el canto

como un rayo de sol en las siestas de Agosto, con sus andantes donde el sentimiento llega al fervor, y sus *all'gros*, voz del dolor que grita y expansión del amor que se desborda derramando llamas, desde aquellos días de gloria para Italia, esta nación, patria nativa de la música, apenas ha sabido guardar sus tradiciones. Y el mismo Boito, indudable genio músico, ha subido á la altura en que se halla por la senda del reformismo artístico.

Mas cuando parecía que Italia debía acabar por contentarse con esas óperas de vecindad que nacen por docenas todos los años; sin que ni tan solo se conozca su título, aparece un joven, y abriendo las ya viejas urnas donde reposan las cenizas de Bellini y Donizetti, llenase su espíritu de efluvios de aquel arte que dominó al mundo y glorificó á Italia, y, contra el tiempo, Pedro Mascagni se atreve á ser italiano, y da á la escena una ópera en un acto, que en concepto de unidad artística, es un portentoso.

Aunque no hemos oído la obra, la hemos leído y analizado con bastante detenimiento para poder nos hacer cargo de ella. En este concepto no nos sorprende el entusiasmo que ha levantado, especialmente en Florencia, en cuyo teatro *della Pergola* se canta actualmente.

Ben pudiéramos asegurar que en ella ni sobra ni falta un compás, ni se dice más ni menos de lo que se quiere decir, ni se anda de prisa á través de una situación, con afán de llegar á otra más querida del músico; es un interés constante, sin un solo decaimiento ni descuido, el que palpita en la obra. La hilación artística, lo que pudiéramos llamar lógica musical, está sostenida á la perfección. Ni andan cabos sueltos, ni resultan situaciones desligadas de otras, ni descolora y afea á la obra el menor desplante, la más insignificante contorsión. Es, pues, ante todo una deliciosa unidad.

Esto forma el aro de oro donde va á labrarse y montarse el anillo.

Y viene entonces la personalidad del artista con su estilo y su fantasía. Uno y otro claman para Mascagni la corona y el diploma de maestro.

El estilo es suyo, exclusivamente suyo. Es verdad que, como decimos antes, la obra es italiana por naturaleza. Clara, simple y perfectamente inteligible la melodía, con cadencias de alto género, sí, pero determinadas, resueltas bien, como lo hacían las escuelas viejas, pero sin cilindrar, por decirlo así, aquellos finales, con acordes de tónica dominante, con que acababan en punta las piezas musicales, sino cerrando racionalmente, sin volutas ni esortijos barrocos.

Echase de ver que no ha de poner en prensa el numen para sacarle jugo, pues usara espontáneamente la inspiración produciendo cantables de una naturalidad admirable y hallando siempre un efecto de sonoridad delicioso, sin forzar la tonalidad ni atormentar el metal.

No obstante esto, que forma el alma de la obra, tiene ésta cuerpo arropado á la moderna, porque sería ridículo vestirla hoy de casaca y peluca.

Tiene su construcción armónica sin resabios de clasicismo ni esas disonancias con que los imitadores quieren parecerse á Wagner. También la armonización es suya propia. Así como la melodía, con formas nuevas, mantiene la tradición italiana, la orquestación parece como que se derrama en torno del canto con una profusión de maticos extraordinaria, quedando, sin embargo, templada y hábilmente concertada, aún admitiendo en ella alguna inexperiencia, sin que la menor acritud y confusión dañen el oído.

Luego á ese anillo, así cincelado, engarza el autor la piedra preciosa de la inspiración. En-

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 108

JORGE OHNET

EL GRAN MARGAL

(Novela traducida por D. J. de la Cerda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

bles en sus labios, y tenían por objeto único el deseo de extraviar el juicio del Jurado.

Semejantes argumentos causaron penosa impresión en el auditorio. Los jurados se miraron el corazón de Antonieta se oprimió hasta faltarle el aliento; comprendió el alcance de las envenenadas frases que acababa de escuchar para herir al noble Pascual; apretó con fuerza el brazo de la señora de Saint-Maurice, y sus labios murmuraron:

—¡Dios mío! ¡Dios mío!

Pascual, herido como si una vibora le hubiese picado, movió la cabeza como un león herido, y lanzando flego por los ojos, golpeando con los puños el balancete de la tribuna, exclamó:

—¡He ahí adónde conduce la injusticia!... Ya que no se puede envolver en la infamia á mi defendido, se dirige un golpe sañudo á mi

tonces chispean las frases desesperantes de Santuzza y de su amante Turidu, se vierte en doloroso gemido la tristeza de Lucia, y en alegre é insinuante canción el coquetismo de Lola; suena antes de correrse el telón la encantadora siciliana de tenor, que trae olores de naranjo y efluvios de marisco; se levanta grave y solemne el coro religioso, y se desata el brindis con voces de orgía. Esa inspiración es la que escribe los corales con exquisito carácter y avasalladora ingenuidad.

La obra, estrenada hace poco en Roma, aunque con éxito, no tuvo el relieve que ha tenido ahora en Florencia. Stagno fué el que la cantó por primera y segunda vez, y Stagno, que es uno de los artistas que mayor fama ha alcanzado en la escena lírica, hoy no es sombra de lo que fué, por la condición de todo lo humano que acaba y desaparece.

Y la obra ha menester voces frescas, suficientemente poderosas para doblar y morder la frase, y calor y alma suficientes para infundirle vida.

Hé aquí lo que dicen algunos diarios de la localidad, respecto á la ejecución:

«El tenor Valero ha estado á la altura de su fama. Ayudado de la juventud, de la pasión, del temperamento ardiente, de la preclara inteligencia, de la educación musical perfecta y de una voz fresca, vibradora, apasionada, de un timbre puro y de una fascinadora sonoridad, estuvo espléndido en toda su parte, de la que repitió la siciliana y el brindis, hallando sublimes acentos en el *addio alla madre*, siendo finalmente aplaudido con frenesí.»

Este es el Valero que conocemos con su fe en el arte, con su entusiasmo por ella, y con la opulencia de sus facultades en el lleno de su esplendor.

«La Calvé, añade el diario, que posee un tesoro de voz y que se sirve de ella como una gran cantatriz y como una grande actriz, ha conmovido hasta las lágrimas al público, que la ha colmado de aplausos.

Excelentes Pizzo y la Costa.

El maestro director admirable y el autor ealurosamente aclamado hasta 26 veces.

El teatro rebosando del público más selecto de Florencia.»

Para asistir á la ejecución fueron á la patria de Cherubini muchas eminencias artísticas, entre las cuales se contaba la sin par Borelli.

¿Oiremos la obra en Barcelona?

S. TRULLÓ Y PLANA.

(*El Noticiero Universal*).

Soirées boulangéristas

Un artículo de «Le Gaulois»

Le Gaulois llegado á Madrid, publica un interesante artículo firmado por Eduardo Snob, en que este refiere cómo se disputaban á Boulanger; en el período álgido de su popularidad, todos los círculos más aristocráticos de París y todos los burgueses enriquecidos.

La publicación de *Les Coulisces du boulangisme* que despertan en este momento tantas discusiones y polémicas, nos han hecho recordar—dice Snob—los banquetes, las recepciones, las soirées de todas clases á que tenía que asistir todos los días el general.

Cuando se piensa en aquello, que había perturbado la fisonomía de París, parece que sea un sueño, una pesadilla fantástica, un cuento de hadas.

Los elementos más contrarios, más disparatadamente heterogéneos se encontraban confundidos; y las personalidades más opuestas por sus opiniones políticas y por su categoría social,

personalidad. Se me acusa de haber olvidado el nombre que llevo, ocupando este puesto. Y se atreve alguien á juzgar mis actos. ¿Con qué derecho? Si, es cierto; todo lo abandoné para venir aquí á defender con todas mis fuerzas al hijo del marqués de Clairefont. Esa es la mayor prueba de su inocencia. Yo le defiando, yo le amparo, yo le protejo, y me llamo Carvajan. ¿Creeis que no soy hombre? ¿Imagínais que si fuera culpable no veria en su condena la mano de la Providencia, hiriendo en un sér muy querido al enemigo de mi padre? Su indignidad es mía, su honor es asimismo el mío y éste garantiza el suyo. La calumnia que irió á ese inocente, señala quel otro por distinto concepto. siendo inocente también; ved ahí la razón de mi conducta; defiando al hijo del marqués de Clairefont, y esta defensa se extiende al hombre que me dió el sér.

Fué tan violenta esta explosión de elocuencia, que las dos mujeres lo olvidaron todo para no ver más que la sublime indignación de Pascual. Estaba transfigurado; miraba, desafiándole, á su adversario, ávido de lucha, capaz de sacrificarlo todo en aras del afán de salvar á un sér amado por Antonieta, que llevaba su nombre y su honra.

El auditorio estaba dominado. Pascual conocía que había ganado la partida, y hallando su amor por Antonieta fuerzas para serenarse, con acento dulce, pero enérgico aún concluyó diciendo:

—Creo, señores, que dije todo lo necesario. Y fuera inferir una ofensa al tribunal y al Jurado, insistir más para hacerle ver con claridad mayor la verdad que resplandece.

se encontraban unidas al menos en apariencia. Por la primera vez, desde hace un siglo, se veía á todos los partidos salvo el gobierno, fraternizar y vivir juntos sin odiarse.

Durante esta tregua y esta inteligencia dictadas por el interés, más bien que por la simpatía, cada uno conservaba secretamente sus preferencias, porque creía que sus principios triunfarían. Pero como se trataba de una demolición, todos se abrazaban. Naturalmente, estado de cosas se reflejó en los salones.

Y una especie de rivalidad se estableció entre los diferentes círculos sociales para recibir y festejar á Boulanger.

El hombre á la moda

Sí. Boulanger era el hombre de moda. El tenerlo en casa, el convidarlo á comer, era el honor supremo, reservado á los mas importantes ó á los más privilegiados, y me acuerdo del tiempo en que se le invitaba con dos meses de anticipación porque tenía todos los días ocupados.

Boulanger estaba tan turbado con tanta invitación, que muchas veces equivocaba las señas de una casa, lo que daba ocasión á divertidísimas bromas.

No hay que decir que cada uno de los partidos tenía una manera particular de festejar al general. En las casas de los burgueses boulangéristas y fanáticos se le trataba como á soberano, y los criados al anunciar al general parecía que anunciaban al rey.

En las casas de los imperialistas, sin llegar á estos homenajes, se guardaba cierta etiqueta. Veían en él una columna del imperio.

Y en los salones de los aristócratas de nacimiento se le recibía simplemente como á un gran señor, procurando que la reunión no estuviese fría.

¿Cuánto camino recorrido desde entonces! ¿Y cuántas sombras en el cuadro!

La monarquía y el imperio

Durante toda la época boulangérista, la sociedad parisiense estaba dividida en dos grandes partidos. El primero, compuesto de los realistas, personalidades más ó menos salientes del faubourg Saint-Germain, de todos los que deseaban el restablecimiento de la monarquía: grupo presidido por la duquesa de Uzés. El segundo, formado por los imperialistas, los jeromínos, los partidarios de una república antiparlamentaria, los cesaristas, los plebiscitarios de todas procedencias y categorías, los republicanos sin esperanza de gobernar; grupo que tenía por centro la casa de Mr. Duque de la Fauconnerie.

El papel importantísimo representado por la duquesa de Uzés en el movimiento boulangérista, los esfuerzos y sacrificios por ella realizados no serán nunca bastante conocidos.

El hotel de la duquesa era un centro de propaganda mundana á la vez que política. Allí reunía con un arte infinito, con una elegancia más refinada, á todas las fuerzas vivas de la oposición antioportunista.

Fué sobre todo en el banquete de 24 cubiertos, que dió el 7 de Marzo, pocos días antes de la primera fuga del general, donde demostró su influencia. Hacía mucho tiempo que se hablaba de este banquete en el noble faubourg. ¿Irían los aristócratas ó no? Era una cuestión que apasionaba á todo el mundo. Muchos dudaban, aunque se morían de ganas de ir.

Pero la duquesa triunfó. La noche del 7 de Marzo, en honor de Boulanger, se reunieron: el príncipe y la princesa de León, el marqués y la marquesa de Herve de Saint-Denys, el conde y la condesa de Cheigné, el vizconde de la Rochefoucauld, el conde de Harcourt, el príncipe de Tarento, el vizconde de Caraman, el marqués de Breteuil, el conde Haller Claperède, etcéte-

Fué el último cañonazo.

El Presidente, con voz tranquila, recitó la fórmula ordinaria: el Jurado estaba indeciso, y al resumir el debate, el magistrado intentó un postrer esfuerzo, tratando de llevar la cuestión al terreno de la imprudencia temeraria; es decir, suponiendo la muerte de la joven causada involuntariamente por su matador. El Jurado se encerró en la sala de deliberaciones; el presunto reo fué retirado, y el auditorio se removió satisfecho al verse en aptitud de dar reposo á sus corazones interesados en el debate y á sus cuerpos oprimidos por la afluencia de gente.

Varios abogados rodearon á Pascual, felicitándole por su victoria. Hasta su colega parisiense atravesó por entre la multitud, y fué á cumplimentarle. La tía Isabel, llena de estupor, vió que se estrechaban las manos sonriendo.

—¡Óh!... ¡Y se hablan!... (dijo.) Yo creí que iban á pegarse por lo menos.

—Las palabras, tía, se las lleva el viento.

—Pero tú no oistes á nuestro Pascual? ¿Cuidado que vale! Yo no podía respirar; tenía *sofo-cación*. Tan pronto me daba frío como calor. Talento hace falta para conmovier así á la gente. ¿Has visto á los jurados? ¡Ay, hija de mi alma, que contenta estoy!

—Todavía no. Aún no hemos terminado...

—¡Bah!... ¿Qué duda cabe ya? ¿Habían de estar viendo á Carvajan todos los jueces? Porque el asunto está ahora más claro que la luz del día...

La vieja solterona se levantó, como empujada por un muelle, al ver que Pascual se les acercaba. Se arrancó á la admiración de sus colegas, y venia en busca de su mas preciada

ra. Todos fueron aquella noche los comensales del general Boulanger, que se hizo presentar á todas las damas y conversó largamente con las más hermosas.

El príncipe Bonaparte

Mr. Digné de la Fauconnerie había inaugurado desde los comienzos del año recepciones semanales precedidas de comidas, á las que asistía el general sin faltar á una.

Las invitaciones eran muy numerosas y de un eclecticismo en armonía con el carácter del boulangierismo. En la *soirée* memorable que siguió á la elección del 27 de Enero, desfilaron por delante del elegido del pueblo parisiense, más de quinientas personas Mr. de Mackan estuvo también, y cuando el criado le anunció produjo gran impresión: fué un acontecimiento.

Esa noche, los partidarios del príncipe Victor y el frente de ellos Mr. J. Libois y el marqués de la Valette, estuvieron en masa en el salón boulangierista. Se veían algunas gloriosas ruinas del segundo imperio.

Tal espectáculo hizo exclamar á un partidario del príncipe Jerónimo:

—Todo esto es un mal presagio. ¡Hay aquí caras muy siniestras!

La gran mayoría de los asistentes estallaban de gozo. Parecía que habían acabado de salvar la Francia. Se hablaban las gentes sin conocerse.

Reuniones de mé lo pelo

Aparte de estas *soirées* grandiosas de la *high-life* había otras de menos tono. Las organizadores todos los que querían figurar, aunque tuviesen posición modesta, para aparecer con chispe para ganarse una cruz ó un título del futuro dictador.

Cuando lograban que el general aceptase, invitaban á todos sus conocimientos, poniendo especial empeño en que asistiese el mayor número posible de hermosas mujeres.

Además convidaban á los amigos personales del general Boulanger, á toda clase de políticos, á uno ó dos príncipes pretendientes á tronos más ó menos problemáticos, á extranjeros, á artistas, etc.

De un aspecto pintoresco, pero alegre y á menudo, elegante, estas recepciones presentaban contrastes muy divertidos.

Rechefort amigo de los príncipes

En una de estas originales reuniones vi al príncipe Rolando Bonaparte—el hijo del príncipe Pedro, el que mató á Victor Noir—conversando familiarmente con Mr. Rechefort, que ignoraba, sin duda, con quién estaba hablando.

Un amigo se le dije á Rechefort, y este exclamó:

—Pues os aseguro que es encantador ese príncipe. Y tiene muy buenas ideas...

La lección

Creo que la derrota del Boulangerismo, servirá de lección á todas esas damas y á todos esos caballeros que representaban el terrible papel de conspiradores de *Madame Angot*; *Peluca rubia y trenza gris*!

Las huelgas de Moravia

En varios distritos mineros de Moravia se han declarado los obreros en huelga. Dos mil se han negado á trabajar en las cercanías de Odran.

Los últimos telegramas de Dobruza y Peremba dicen que se han declarado también en huelga los albañiles y los dependientes de los directores.

Las autoridades no han juzgado conveniente organizar en Troppan un tren especial para el transporte de tropas, sin duda por temor de que los descontentos lo hagan descarrilar.

Es de advertir que la huelga se ha extendido

recompensa; una palabra, una sola mirada de Antonieta.

—Y bien, hijo mío (exclamó la tía Isabel con exaltación): está salvado, ¿verdad?

—Tal creo (repuso el joven); es la opinión general. Pero la del Jurado... Esperamos que será justo...

—¡Qué lento pasa el tiempo!—murmuró Antonieta.

—Ya verá Vd. que breve le parece cuando se reuna con Roberto para llevarle á los brazos del señor marqués...

—¡Ay! Si Dios quisiera...

—Querrá. Es decir; vamos á ver en seguida si ha querido...

La campanilla del tribunal impuso silencio. Las dos mujeres apenas podían respirar de angustia. El público; con impaciente curiosidad, volvió á ocupar la sala, Pascual, á su vez, ocupaba su tribuna. El tribunal, más severo y sombrío que antes, á la luz artificial, pues era ya de noche, inspiraba vago terror en el alma de la tía Isabel y de la pobre Antonieta. El Jurado entró; todos se pusieron en pié, y en el silencio mas profundo resonaron las graves palabras del Presidente: que dijo:

—Por su honor, en conciencia, ante Dios y los hombres, la respuesta del Jurado que presido á todas las preguntas, es que no...

Una ruidosa aclamación acogió el veredicto; despues, en medio de aquel tumulto, el acusado fué de nuevo á ocupar su puesto. Pálido, sin saber qué le pasaba, estaba en pié; un mugido semejante al de una fiera herida, retumbó en sus oídos. Era que su tía Isabel, por vez primera en su vida, se puso mala. Las palabras del

do á Silesia, donde las fuerzas de infantería, se han visto obligados á dispersar los grupos de huelguistas.

Se dice que 5.900 obreros más van á declararse inmediatamente en huelga.

NOTICIAS

De la Capital

Anoche quedaban fondeados en bahía sujetos á inspección sanitaria el vapor *Palma* y dos vapores extranjeros y además dos balandras, un pailebot y un falucho.

Está ya casi terminado el edificio que por el ramo militar ha sido construido en el baluarte del Sitjar, al objeto de utilizarlo como hospital para el caso desgraciado de ser invadida esta ciudad por alguna enfermedad epidémica.

Consiste el edificio indicado en un cuerpo de planta rectangular, de sesenta y tres metros de longitud por nueve de anchura y unos cinco de elevación. El techo es de dos variantes sostenidas en la parte central por pilas. Tiene ventanas á cada lado y ventiladores á poca distancia del suelo, que es de madera.

En el centro y en la casa que mira al interior de esta ciudad está la entrada, que la forma un vestíbulo de figura cuadrada próxima mente, con puertas á derecha é izquierda que conducen á las dos salas respectivamente en que está dividido, teniendo una habitación central para oficinas.

Toda la obra ha sido construida con inteligencia y acierto, atendiendo al principal destino que ha de tener.

Durante el mes de Septiembre ingresaron en el cementerio de esta ciudad 70 cadáveres; en el mes del año pasado entraron 99, por lo que resulta un beneficio de 29 individuos á favor del actual.

Descompuesto el número citado en sexos, fueron 37 varones y 33 hembras.

En edades presentaron las siguientes diferencias: de menos de un año 5 varones y 8 hembras; de uno á diez, 10 de los primeros y 6 de éstas; de diez á veinte, 1 y 1; de veinte á treinta, 2 y 2; de treinta á cuarenta, 3 y 2; de cuarenta á cincuenta, 2 y 1; de cincuenta á sesenta, 6 y 2; de sesenta á setenta, 5 y 7; de setenta á ochenta 3 hembras; de ochenta á noventa, 3 y 1.

Fueron casados, 13 varones y 4 hembras; viudos 5 y 8; solteros, 19 y 21.

Las parroquias tuvieron el siguiente número. La Almudaina, ninguno; Santa Eulalia, 12 varones y 13 hembras; Santa Cruz, 8 y 5; San Jaime, 1 y 3; San Miguel, 9 y 5; San Nicolás, 2 varones; Hospital, 4 y 7.

En el cementerio neutro 1 varón.

Fueron conducidos: en coche de 1.ª ninguno; de segunda, 2 varones y 2 hembras, con producto para la empresa, de 160 pesetas; de tercera, 25 y 17 con rédito de 396 pesetas; de cuarta, 6 y 6; del término, 4 y 8.

Fueron enterrados en sepulturas particulares 50 y en la fosa común, 20.

Ingresaron 4 fetos varones y 2 hembras.

En cuanto á defunciones causadas por enfermedades infecciosas se registraron 4 cadáveres de difteria, 66 de otras enfermedades: de la viruela ninguno.

En los cementerios de Génova y la Vileta no ingresó ninguno en el del Plá de Sant Jordi 1 varón y 1 hembra.

Hasta las primeras horas de la tarde de ayer no llegó á nuestro puerto el vapor *Palma*, correo de Ibiza y Alicante, de donde trajo la correspondencia aunque sin carga ni pasajeros.

Ha salido para Barcelona el mercedario Padre Labiada, que se restituye á su residencia después de haber predicado varios sermones en esta ciudad.

Anoche se reanudaron las clases de Gimnasia higiénica en la sociedad de obreros denominada *La Utilidad* y establecida en la calle de Lluch, número 1, bajo la acertada dirección del médico Sr. Font y Monteros.

Instituciones de esta clase merecen siempre nuestro aplauso que hacemos extensivo á su director y sostenedores.

Noticias del ejército:

Infantería.

Destinos—Capitanes: D. Antonio Batle al tercer batallón del regimiento de la Reina número 2. D. Miguel Ramis al tercer batallón del regimiento de Otumba número 48. D. Miguel Masip al regimiento de reserva de Sarriá. D. José Rebas al regimiento de reserva de Alcira y D. Francisco Dominguez al cuadro de reclutamiento de la zona de Huelva.

Primer teniente: D. Enrique Zalote al regimiento de Baza.

Ha sido ascendido á segundo teniente alumno de la Academia de Ingenieros por haber terminado con el aprovechamiento el primer año de estudios de la academia de aplicación el alférez alumno D. José Ferrer.

Carabineros

Destinos.—Capitanes: D. José de la Campa á la comandancia de Mallorca. D. Eduardo San-

llorente Rubinal á la de Alicante y D. Emilio Benzo al cargo de secretario de la Subinspección de Mallorca.

Primer teniente: D. Francisco Mera á la comandancia de Mallorca.

Se ha recibido en el Departamento de Marina de S. Fernando el nombramiento de capitán de la marina mercante expedida á favor del piloto D. José Torrents Serra.

Ayer durante todo el día, la máquina locomóvil del parque de Artillería de esta plaza transportó material de unos fuertes á otros.

Del castillo de S. Carlos trajo cuatro cañones de bronce, de modelo antiguo, que fueron depositados en la plazoleta del rastrillo de la puerta de Sta. Catalina, aunque provisionalmente, al parecer, para subirlos á la muralla después.

A la hora de costumbre la música del regimiento de Filipinas tocará esta noche en el paseo del Borne las piezas comprendidas en el siguiente programa:

- 1.ª—Paseo doble S. Telmo, Duque de Orleans.
- 2.ª—Valz *El Submarino*, Penella.
- 3.ª—Palka *Bicicleta*, Aniebas.
- 4.ª—Mazureca *Crescencia*, Vergaille.
- 5.ª—Tango *Los Inidiles*, Nieto.

Se ha anunciado en el *Boletín Oficial* que la hora de salida de los vapores-correos para la Península y Menorca desde el puerto de Palma será la de las 4, en vez de las 5, hasta el día 31 de Marzo del año próximo.

En Costix, desde el 21 al 26 de Septiembre próximo pasado se efectuó un robo en una casa de aquel pueblo, consistente en alhajas y efectos, sin que hasta la fecha hayan podido ser habidos los actores de dicho delito.

Boletín Judicial

A las diez de la mañana de ayer se vió en audiencia pública ante la Sala de Justicia el recurso de apelación interpuesto por parte de don Pascual Ribot y Pellicer contra el acuerdo de la Junta provincial del censo electoral que denegó la inclusión en las listas de Manacor, de ciento noventa y ocho electores. El Sr. Ribot, vistiendo la toga de abogado, defendió la procedencia del recurso por el entablado y en consecuencia la inclusión de dichos electores, habiéndose adherido el Ministerio Fiscal á esta petición.

Enseguida y en igual forma, vióse también el otro recurso interpuesto por parte de D. Felipe Curtos contra el acuerdo de dicha Junta que denegó la inclusión del interesado y de sus dos hijos en las listas electorales de Ibiza. También el interesado defendió su pretensión, con la cual estuvo conforme el Ministerio Fiscal.

Uno y otro expediente quedaron para fallo.

Ante dicha Sala se procedió anteayer al sorteo de los Jurados que deben entender en las causas contra Juan Barceló, correspondiente al partido judicial de esta ciudad, y contra Sebastian Ferrer y Sebastian Burguera del partido de Manacor, quedando elegidos los siguientes:

Partido de Palma

Cabezas de familia.—D. José Salom Bordoy; Palma.—D. Francisco Montaner Riera, id.—D. Francisco Comas Oliver, id.—D. Jacinto Sastre Quetglas, id.—D. Juan Quetglas Ripoll, id.—D. Bernardo Ramón Barceló, id.—D. Antonio Pomar Aguiló, id.—D. Antonio Fabregas Pericás, id.—D. Antonio Canaves Coll, id.—D. Francisco Castilla Prados, Andraitx.—don Antonio Petit Serra, id.—D. Arnaldo Pou Pons, id.—D. Antonio Moranta Bosch, Esporlas.—D. Guillermo Matas Homar, id.—D. Lorenzo Pons Pons, Establiments.—D. Juan Caldes Mut, Lluchmayor.—D. Juan Salvá Salvá, id.—D. Antonio Enseñat Caparó, Soller.—D. José Colom Castañer, Fornalutx.—D. Juan Juan Más, Marratxí.

Capacidades.—D. Bernardino Borrás Pujol, Palma.—D. José Alcover Maspons, id.—don Jaime Gil Coll, id.—D. Gabriel Sorá Font, id.—D. Juan Botia Pastor, id.—D. Juan Bosch Sorá, id.—D. José Gili Buadas, id.—D. Francisco Mir Palmer, id.—D. Juan Alomar Gelabert, id.—D. Pedro Bofill Soler, id.—D. Guillermo Palmer Pujol, id.—D. Jacinto Feliu y Ferrá, id.—D. Mariano Gacias Crespi, id.—D. Jaime Guiscafré Guiscafré, id.—D. José Alou Moragues, id.—D. Juan Pizá Oliver, id.

Supernumerarios

Cabezas de familia.—D. Miguel Guasp Pujol, Palma.—D. Francisco Bonnin Bonnin, id.—D. Gregorio Cañellas Quetglas, id.—don José Villalonga Alemaña, id.

Capacidades.—D. Andres Morey Amengual, Palma.—D. Antonio Mestres Gomez, id.

Bibliografía

Se ha repartido el núm. 31 de la importante revista *La Naturaleza*, cuyo sumario es el siguiente:

TEXTO: Número y distribución de las tempestades eléctricas en Madrid, por D. Miguel Merino.—Norte-América: Transporte de maquinaria entre Denver y Leadville.—La ense-

ñanza agrícola en Austria.—El Zambeze: Cataratas de «Victoria Falls».—Los diez y seis viajes al través del Africa.—Necrología: D. Gumersindo de Vicuña.—Maniobras militares en Francia: Construcción y destrucción de puentes.—La difteria.—La maquinaria agrícola.—Un libro notable (bibliografía) por D. A. Vela.—Crónica.—Tempestad horripalante en Huesca.—Curiosidades.

Grabados: Norte-América: Transporte de mercancías en el Oeste.—Cataratas de «Victoria Falls».—Construcción de un puente por la caballería francesa.—Destrucción de un puente de soportes.—Armadura de un puente colgado.—Motores de viento.—Trilladora Ransomes.—Física recreativa: La pera cortada.

Se ha repartido el número 18 año VI de la Revista Balear de Ciencias Médicas conteniendo el siguiente Sumario:

- I.—Tratamiento de la erisipela, por D. Enrique Fajarnés II.—Terapéutica del cólera, por D. José Latorre é Izquierdo. III.—El Congreso médico de Berlín, (conclusión) por D. L. Aycaut. IV.—Papiloma de la vagina, observación clínica de M. Lebesque, trad. por D. Pedro Jaume y Matas. V.—Revista de la prensa, por D. F. T. VI.—Revista de farmacia, por D. E. T. y F. VII.—Notas científicas. VIII.—Miscelánea.

Publicaciones oficiales

Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 22 de Septiembre:

- Advertencia á los Alcaldes sobre el cumplimiento de ciertas formalidades.
- D-nuncia de una mina.
- Gastos de ob as municiales de Palma.
- Exposición del rep rto de prestación personal en S tnañy
- Idem de los de consumo de Porreras, Algaila y Capdepera
- Venta de mueble y de parte indivisa de una casa de Palma.
- Idem de tres fincas situadas en el término de Santa María.
- Hora de la salida de vapores correos.
- Llamamiento á D. Gabriel Alberto Morera, para que decl re en autos promovidos contra él
- Idem á Antonio Montoy licenciado del cuerpo de carabineros, para que declare en causa de contrabando
- Compras verificadas por las factorías militares de Mahón.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 25 de Septiembre:

- Presidencia.**—Real decreto de id endo á favor de la Administración una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Avila y el juez de primera instancia de eberos.
- Guerra.**—Real decreto nombrando coman ante general subinspector de artillería del distrito militar de extremadura al general de brigada D Adolfo Carrasco y Sáiz.
- Otros concediendo la gran cruz de la Real y militar Orden de San Hermenegildo á los generales de brigada D. Teobaldo Barceló Lapuente, D. Antonio R j y Dinarés y D. Eduardo Luengo y Diaz
- Gobernación.**—Real orden confirmatoria de la provi dencia del gobernador de Balares de 7 de Agosto, último, por la que se suspendió el Ayuntamiento de Manacor.

La del día 26:
Presidencia.—Real decreto declarando mal formada, y que no ha lugar á decidir, una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Badajoz y el juez de primera instancia de Herrera del Duque.
Guerra.—Real decreto concediendo el ingreso en la recepción de reserva del Estado Mayor general del ejército, con el empleo de General de brigada, al coronel de caballería D. Carlos Pérez Dávila y Ossorio.
—Otro autorizando la adquisición directa durante dos años de los artículos necesarios para el servicio de utensilios militares.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

La Junta municipal de esta ciudad se reunirá por 2.ª convocatoria el sábado próximo día 4 del actual á las 12 del día para enterarse y aprobar en su caso el proyecto de subasta para la terminación de las obras del depósito de aguas en la plaza de Coll.

Lo que se anuncia al público para conocimiento del mismo—Palma 2 de Octubre de 1890.—El alcalde accidental, Francisco Pons.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad de Socorros Mútuos

La Fraternal Forense

Los señores tenedores de acciones del teatro de la misma, se servirán pasar por la secretaría de la sociedad todos los días de 2 á 3 de la tarde, con objeto de cangear sus acciones, que tengan, pues de no verificarlo, dentro el plazo de treinta días á contar desde la fecha, perderán todo el derecho que tengan sobre el mismo teatro; conforme acuerdo tomado en Junta General extraordinaria del día 14 del actual.

Molinar 28 de Septiembre de 1890.—P. O. del Presidente.—El secretario, Pedro Mora.

Compañía de los Ferro-Carriles de Mallorca.
—**Sociedad General Mallorquina**

Desde primero de Octubre, queda anulada la tarifa especial n.º 33 de la Compañía Ferro-Carriles de Mallorca para el transporte de vinos,

quedando solo vigente para los cargadores que tienen actualmente contrato firmado con la Compañía.

Desde dicha fecha regirá la tarifa combinada que se expresa en el siguiente estado.

Tarifa combinada entre la Sociedad General Mallorquina y la Compañía Ferro-Carriles de Mallorca, para el transporte de vinos desde las estaciones de la línea que se expresan, al puerto de Cette en los vapores de la Sociedad.

Estaciones	Procedencia de la mercancía	PRECIO DEL BOCYO LLENO			
		Corresponde al		TOTAL	
		Ferro-Carril	Vapor	Ptas.	Cs.
Manacor.	Manacor.....	3 75	4 "	7 75	
	Felanitx.....	2 "	4 "	6 "	
	Son Servera... (Porreras.....)	2 "	5 "	7 "	
San Juan	Montuiri.....	2 "	5 "	7 "	
	Villafranca....				
Sineu.....	María.....	3 75	5 "	8 75	
	Llorito.....				
LaPuebla	La Puebla....	3 25	5 "	8 25	
	Muro.....	3 50	5 "	8 50	
Muro.....	Sta. Margarita	2 50	5 "	7 50	

Los fletes del vacío no excederán de 2 pesetas para el transporte del vapor.

Los gastos por derechos de puerto serán de cuenta del cargado.

Los precios señalados por bocoy en las casillas 1 y 2 se pagarán separada y respectivamente á las empresas combinadas. Esto no obstante, siempre que convega á un cargador satisfacer el precio total del lleno en Cette, podrá verificarlo previo convenio con ambas empresas. La Compañía verificará los trenes ordinarios y extraordinarios que sean necesarios para no demorar la salida de los vapores de la *Sociedad*. Los precios de la 1.ª casilla serán asimismo válidos y no sufrirán modificación si los cargadores por falta de dichos vapores y para activar sus remesas, embarcan sus bocoyes en otros buques.—Palma 26 Septiembre de 1890.—Por la Compañía de los Ferro-Carriles, El Director General.—Guillermo Moragues.—Por la Sociedad General Mallorquina, El Director Gerente.—Francisco Sagristá.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Continúa en Santa Clara: exposición á las siete, y á las diez misa mayo; al anochecer un rato de meditación, y la estación al Santísimo, con música y la reserva.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Grada, en la Catedral.

Pasatiempos

Un autor novel se presenta al empresario de un teatro.

—¿Puede usted darme razón de mi drama en tres actos?

—Sí, señor, El consejo de censura lo ha leído, y sus tres miembros han dado el mismo dictamen.

—¿Y cuál?

—Que hay que hacer un acto nuevo.

—¿Y qué acto es?

—¡Ah! Esa es la dificultad. Un censor dice que es el primero, el otro que es el segundo, y el último que es el tercero.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos
Día 29.—Varones, tres; hembras, dos:

Matrimonios
Día 29.—D. Miguel Puigserver Clar, con D.ª Angela Ferrá Palmer.

Defunciones
Día 1.ª

Miguel Fuster Fuster, de 2 años, calle de la Platería, de meningitis tuberculosa.

Fernanda Rosa Pasosal, de 4 años, calle de la Olivera, de derrame seroso.

Hospital Civil
Día 1.ª

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, tres; 2 varones y 1 hembra.—Altas, 2 varones.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL
Estado de la atmosfera.—Despejada, serena y medianamente diáfana: horizontes libres y claros.

Idem del viento.—S. O. frescachón.

Idem de la mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal

Movimiento de buques

FONDEADOS
Día 1.ª

Vapor Palma en bahía sin pasajeros.

DESPACHADOS
Vapor español *Palma*, de 419 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bartolomeo Alzina, con 32 trip. y efectos á Para Cette.

Mateadero

Reses sacrificadas para el abasto público
Día 1.ª

Bueyes, 2.—Vacas, 3.—Toros, 1.—Cárneros, 12.—Ovejas, 30.—Borregos, 13.—Corderos, 8.—Cabritos, 3.—Deschados, una vaca por demacada.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data including Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Minima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro, Descenso del barómetro.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5:45 tarde. De Manacor á la Puebla: á las 7:30 mañana y 5:45 t.

Servicio de la Compañía

TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, saldrá de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Ceruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 28 de Barcelona el 15 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanailla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 25 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Agosto, de Cádiz, vapor CATALUNA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

Línea de Vapores

DE PINILLOS SAENZ Y C.ª

Viaje directo para Matanzas y Habana. Saldrá á mediados de octubre el grandioso vapor de acero de 4.500 toneladas, 100 A. L. del Lloyd

Miguel M. Pinillos

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias. Precios de pasaje: 1.ª, duros 130.—2.ª, duros 90.—3.ª, duros 55. Consignatarios: Martinez y Planas, San Juan núm. 20.

NO MAS CASPA, NI CANAS,

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.

TEORÍA Y PRÁCTICA DE LA VINIFICACIÓN

por D. Diego Navarro y Soler

Obra la más completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos tintos, etc., etc.

Los elogios que le ha prodigado la prensa y los agrónomos que de ella se han ocupado, son la mejor garantía de que es una obra notable que viene á llenar un vacío en España.

Se vende á 11'25 pesetas en la Librería de Amengual y Muntaner.

Vinicultores y Viticultores

Se han recibido Acido salicílico Schumberger Acido tartárico 1.ª calidad

que se expenden á precios económicos en la Droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 29, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 32.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:50 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alouidia. Para Barcelona antes Valencia, jueves 5 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alouidia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alouidia y sábado 7 mañana directo. De Barcelona antes Valencia, lunes 7 mañana. De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana. De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table with financial data including Crédito Balcar, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbra lo por Gas, Salinas de Ibiza, Obligaciones de los F. C. de M., Harinera Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña, Empresa Mallorquina de vap., Luio Empresa marítima, Madrid 1.º Octubre (Cotización particular), Barcelona 1.º Octubre (Cotización de la tarde), Paris 1.º Octubre, Panamá.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for October showing days of the week and specific dates with events like 'Luna llena el 28', 'Cuarto meng. el 5', 'Sol: sale á las 5 h. 55', 'Pónese á las 6 h. 44', 'Mueve Herman Cortés', 'Wacra en Viena el pintor Hans Makart', 'Stos Cándido 89', 'Gerardo abad, Esiquio of. y los Santos Ewaldos mártires'.

Memoria sobre la Epizootia

QUE PADECE

EL GANADO DE CERDA

EN LA PROVINCIA DE BALEARES

POR

D. Antonio Bosch y Miralles

Comprende la explicación de dicha enfermedad, los síntomas que son sus indicadores, los caracteres principales que reviste, el diagnóstico, tratamiento y profilaxis.

Forma un folleto de 47 páginas de impresión correcta y clara y se vende al precio de UNA PESETA en la Librería de los señores Amengual y Muntaner, Cadena, 2.—PALMA—y en la Sucursal en INCA, Rectoría, 12.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial Padró.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.

Cerveza alemana

En la cervecería plaza de la Constitución número 90 se expenden á chorro y en botellas las acreditadas marcas "Pilsen" y "Culmbach" (Imperial) á los precios siguientes:

Table with beer prices: Chopp, Bookk, Vaso grande, Jarrita grande, Litro, Botella de 37 cents. con envase, sin envase.

ZAPATERÍA PALMESANA

de Jaime Ramoy

Plaza del Rastrillo núm. 10.

Se acaba de abrir al público una zapatería en la cual hay de venta calzado de toda clase muy elegante, para caballeros, señoras y niños á precios muy reducidos.

Plaza del Rastrillo núm. 10 10—10

Nueva Academia

DE PREPARACIÓN

para el ingreso en la General Militar

Director D. Arturo Guiu, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de la General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias, y dedicado siempre al desempeño de clases de Matemáticas. Toledo calle de las Armas 12 y 23. Se remiten Reglamentos.

Venta

A voluntad de sus dueños, se venden á precio equitativo, los edificios, almacenes, cochera, cuadra, y terreno adyacentes, de la que fué fábrica de harinas y sémolas denominada La Semolera, sito en este término municipal y punto denominado Can Capas, contiguo á la Carretera de Inca: Va comprendida en esta venta, la Máquina y Calderas que se hallan en estado de funcionar, así como algunos aparatos y restos de otros que fueron devorados por el incendio de aquel edificio. Para informes dirigirse á D. Gabriel Alzamora, S. Miguel. 61.

Pupilos.—Se admiten á precios económicos en la calle de Valseca núm. 30, 2.º Hay buenas habitaciones. 32

LA ALMUDAINA

Diario de la mañana.—Avises y noticias

Los anuncios se valoran con arreglo á la siguiente tarifa: En la cuarta plana, á razón de un céntimo por palabra ó de siete céntimos por línea regular del cuerpo 10.

En la tercera plana dos céntimos por palabra ó quince por línea. En la primera cinco ó treinta respectivamente. Los comunicados se pagarán á razón de veinte y cinco céntimos la línea.

Los anuncios de sociedades ó corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente: en cualquier otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.

Los señores suscriptores disfrutarán una rebaja de 20 por 100 sobre los precios de tarifa.

Los anuncios mortuorios de medida natural en la tercera plana satisfarán 150 pesetas: en la primera 3 pesetas.

Si el anuncio fuere de doble ó cuádruple medida, el precio será doble ó cuádruple también en cada una de los sitios nombrados.

EN TODOS CASOS EL PAGO ES ADELANTADO

Se admiten abonos, para anuncios permanentes ó de otras clases, á precios convencionales.

GABRIEL ALZAMORA

San Miguel 61 y 63

Table with wine and oil prices: Vino de Son Servera de Pina, Aceite puro de oliva, Manteca de cerdo, Vinos de Champagne.

BUÑUELOS

En la horchatería del Sr. Alorda, (calle San Nicolás núm. 2) desde el sábado próximo en adelante, todos los días al anochecer, se expenderán y servirán, en dicho establecimiento, de los llamados de viento y de patata. Los días festivos los habrá por la mañana y por la noche.

Un matrimonio sin hijos

hospedaría á tres ó cuatro caballeros, tratándoles como de familia. Buenas habitaciones; asistencia esmerada y económica. Informarán en la calle de Vallori núm. 15. 20—20

Se alquila.—Un segundo piso con agua á grifo derecho al terrado y demás comodidades, en la calle de Apuntadores n.º 18. También se alquila el tercer piso de la misma casa con agua á grifo y derecho al mismo terrado. Para informes calle del Sindicato n.º 98. 14

Para vender.—Una galera de trabajo en buen estado y unas guarniciones. Informarán en la Bodega de la Calle de Sombrereros.

La acreditada MAGNESIA EFFERVESCENTE VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

Academia de Matemáticas

Yeseros 11-2.º

Preparación para carreras especiales. Repaso para alumnos del Instituto, Seminario y Normales; lecciones á domicilio. 4—1

Trapos, carnazas, metales

Y DEMÁS DESPERDICIOS se compran en el almacén de PABLO MUNNÉ Arco de la Merced, 7. Palma. Se necesitan trabajadoras.

Ginebra

Habiendo recibido en la fábrica de D. Juan Suau Pleza puerta de Sta. Catalina, núm. 51, una importante partida de garrafones, cajas, tarros, y otros envases, todo de la acreditada marca Campana, se facilitará á quién la necesite á precios económicos. 15—15

Sillería.—Se vende una de palo santo y damasco en buen estado. Jovellanos, 11, principal. 4—2

MANUAL DE CONSUMOS

LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, felatos, férias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc. POR D. VICENTE GAY TAENGUA Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos. Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2